

13 juin 1976 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

# ALLOCUTION DE MONSIEUR VALÉRY GISCARD D'ESTAING A L'HOTEL DE VILLE DE VERDUN LE 13 JUIN 1976

MONSIEUR LE MAIRE, MESSIEURS LES PARLEMENTAIRES, MONSIEUR LE PREFET, MESDAMES ET MESSIEURS LES MEMBRES DU CONSEIL MUNICIPAL, MESSIEURS LES MAIRES, MESDAMES, MESSIEURS, VENU AUJOURD'HUI A VERDUN COMMÉMORER LE 60ÈME ANNIVERSAIRE DE LA BATAILLE QUI A ÉTÉ LA PLUS LONGUE, LA PLUS SANGLANTE ET LA PLUS GLORIEUSE DE TOUTE L'HISTOIRE DE FRANCE, IL ÉTAIT NATUREL QUE CETTE JOURNÉE COMMENCE PAR LA VILLE QUI EN PORTE LE NOM. IL Y A QUELQUES SEMAINES, J'ÉTAIS DANS UN DES GRANDS PAYS DU MONDE QUI COMMÉMORAIT SON BICENTENAIRE `USA` ET JE VIENS ICI OU L'UN DES ACTES ESSENTIELS DE L'HISTOIRE DE L'EUROPE A ÉTÉ DÉCIDÉ IL Y A 1.133 ANS, JE VEUX DIRE LE TRAITE DE VERDUN. C'EST ASSEZ DIRE CE QU'EST LA RICHESSE ET LA LONGUEUR DE NOTRE HISTOIRE NATIONALE. CETTE HISTOIRE POUR VERDUN A ÉTÉ MARQUÉE PAR UNE SUCCESSION D'ÉPREUVES ET DE GLOIRE. D'ÉPREUVES, PUISQUE VOTRE VILLE A ÉTÉ DÉTRUITE, JE CROIS MONSIEUR LE MAIRE, DIX FOIS ET DIX FOIS RECONSTRUITE, ET EN MEME TEMPS DE GLOIRE PARCE QUE VERDUN QUI A ÉTÉ PENDANT LONGTEMPS LA PORTE DE LA FRANCE EST DEVENUE, DEPUIS 1916, LE COEUR DE LA FRANCE. J'AURAI L'OCCASION, TOUT A L'HEURE, D'ÉVOQUER DEVANT LES ANCIENS COMBATTANTS HÉROÏQUES DE CE COMBAT LE SOUVENIR QUE LA FRANCE GARDE ET DEVRA GARDER DE LA GRANDE BATAILLE DE VERDUN. MAIS JE VOUDRAIS VOUS DIRE, APRES LES PAROLES SI ÉLOQUENTES ET SI ÉLEVÉES DE MON AMI LE MAIRE DE VERDUN QUE, SI JE SUIS SANS DOUTE ATTACHÉ AU PASSE DE VOTRE VILLE, JE SUIS AUSSI CONSCIENT DES NECESSITÉS DU PRESENT ET DU FUTUR DE VERDUN.

NOUS SOMMES ICI DANS LE DÉPARTEMENT DE LA MEUSE : UN DÉPARTEMENT QUI CONNAIT DES DIFFICULTÉS DÉMOGRAPHIQUES ET ÉCONOMIQUES. C'EST EN EFFET DANS L'EST DE LA FRANCE UN DES RARES DÉPARTEMENTS, LE SEUL EN LORRAINE, QUI A ENREGISTRÉ UNE DIMINUTION DE SA POPULATION ET C'EST UN DÉPARTEMENT QUI MANQUE ENCORE D'UN CERTAIN NOMBRE D'INFRASTRUCTURES DE DÉVELOPPEMENT QU'IL S'AGISSE DES COMMUNICATIONS, QU'IL S'AGISSE DE L'INDUSTRIE, QU'IL S'AGISSE MEME DE L'AGRICULTURE. UN CERTAIN NOMBRE DE PERSONNALITÉS GOUVERNEMENTALES SONT VENUES VOUS RENDRE VISITE : LE PREMIER MINISTRE `JACQUES CHIRAC`, IL Y A UN AN, CERTAINES DÉCISIONS ONT ÉTÉ PRISES, D'IMPORTANTS INVESTISSEMENTS SONT ENGAGÉS, ET NOTAMMENT LA CONSTRUCTION DE L'AUTOROUTE QUI METTRA FIN A L'ISOLEMENT SÉCULAIRE DE VERDUN SUR-LE-PLAN DES GRANDES COMMUNICATIONS. CERTAINES DISPOSITIONS ONT ÉTÉ PRISES CONCERNANT LES AIDES NECESSAIRES A L'IMPLANTATION D'INDUSTRIES DANS VOTRE RÉGION, MAIS JE TIENS A VOUS DIRE QUE CETTE OEUVRE DOIT ÊTRE COMPLÉTÉE ET POURSUIVIE. D'AILLEURS VOS ELUS PARLEMENTAIRES ICI PRÉSENTS, MONSIEUR LE PRÉSIDENT DU CONSEIL GÉNÉRAL, S'EN SONT PRÉOCCUPÉ, ET JE PEUX VOUS DIRE QUE CERTAINES DES SUGGESTIONS QU'ILS ONT PRÉSENTÉES, DES DEMANDES QU'ILS ONT EXPRIMÉES AVEC FERMETÉ ET SAGESSE SERONT EXAMINÉES PAR LE GOUVERNEMENT AFIN QUE LA MEUSE, COMME L'ENSEMBLE DE L'EST DE LA FRANCE CONNAISSE UNE SITUATION DE CROISSANCE, DE DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE ET DE PLEIN EMPLOI. ET JE SOUHAITE, SI VOUS LE SOUHAITEZ AUSSI MESSIEURS LES ELUS, QUE D'ICI LA FIN DE

CETTE ANNEE VOUS ME RENDIEZ VISITE A VOTRE TOUR ET QUE NOUS PUISSIONS FAIRE ENSEMBLE LE POINT DE CE QUI AURA ETE DECIDE POUR ORGANISER ET PREPARER L'AVENIR DE CE DEPARTEMENT SI CHER A LA FRANCE ET CELUI DE VOTRE VILLE, LIEE A NOTRE HISTOIRE. JE SAIS QUE CETTE VILLE DISPOSE D'UN CERTAIN NOMBRE D'EQUIPEMENTS QUI ONT ETE IMPLANTES AU-COURS DE L'EPOQUE RECENTE SUR-LE-PLAN DE L'EDUCATION, SUR-LE-PLAN HOSPITALIER, SUR CELUI D'UN CERTAIN NOMBRE D'INFRASTRUCTURES URBAINES, C'EST SANS DOUTE UNE VILLE QUI A DEJA REALISE UNE GRANDE PARTIE DE SA TRANSFORMATION. IL RESTE A LUI AJOUTER, C'EST VOTRE VOEU, UNE DIMENSION ECONOMIQUE QUI LUI MANQUE ENCORE POUR QU'IL Y AIT DANS CE NORD-MEUSIEN UN VERITABLE POLE DE DEVELOPPEMENT. JE SOUHAITE QUE VOTRE ACTION CONJOINTE A CELLE DE LA REGION ET CONJOINTE A CELLE DU GOUVERNEMENT PERMETTE D'Y PARVENIR

TOUT A L'HEURE, CONCLUANT VOTRE ALLOCUTION DE BIENVENUE, MONSIEUR LE MAIRE, VOUS AVEZ PARLE AVEC UNE HAUTEUR QUE JE SALUE. VOUS AVEZ EVOQUE LE FAIT QU'ICI, PEUT-ETRE PLUS QU'AILLEURS ON A LE SENTIMENT DE CE QUE SONT LES GRANDES NECESSITES DE LA FRANCE. ET J'EN CITERAI TROIS : LA PREMIERE DE CES NECESSITES, C'EST QUE LA FRANCE SI SOUVENT MEURTRIE DANS LE PASSE DOIT ASSURER ELLE-MEME, DE FACON INDEPENDANTE, SA SECURITE. TEL EST LE TEXTE DES DISPOSITIONS QUE LE GOUVERNEMENT A PROPOSEES AU PARLEMENT ET QUI ONT ETE ADOPTEES, JE LE NOTE, PAR PLUS\_DE 60 % DES SUFFRAGES DE L'ASSEMBLEE\_NATIONALE ET PAR PLUS\_DE 60 % DES SUFFRAGES DU SENAT. AINSI LA FRANCE A DEFINI ET APPROUVE LA MANIERE DONT ELLE ENTENDAIT ASSURER ELLE-MEME SA SECURITE. LA DEUXIEME PREOCCUPATION DE LA FRANCE ACTUELLE, C'EST LA PREOCCUPATION DE LA PAIX, ET NOTAMMENT DE LA PAIX EN EUROPE. CET ANCIEN PEUPLE GUERRIER QUE NOUS SOMMES EST DEvenu UN PEUPLE PACIFIQUE, JE VEUX DIRE UN PEUPLE ANIME D'UNE VOLONTE DE PAIX. JE PENSE EN PARTICULIER A CE QUI A ETE ACCOMPLI AU-COURS DES DERNIERES ANNEES POUR ANNULER EN QUELQUE SORTE LE TRAITE DE VERDUN, C'EST-A-DIRE POUR FAIRE EN SORTE QUE L'EUROPE SE RECONSTITUE SUR LA BASE D'UNE ENTENTE PACIFIQUE. CETTE OEUVRE DOIT ETRE PRESERVEE ET PROLONGEE, ET JE LE DIS ICI CHEZ VOUS. ENFIN, CETTE FRANCE SI ANCIENNE NE VEUT PAS ETRE LA FRANCE DU CONSERVATISME ET DE L'IMMOBILISME. ELLE EST PARFAITEMENT DECIDEE A DEVENIR UN GRAND PAYS MODERNE. C'EST LE SENS DU MANDAT QU'ELLE MA CONFIE, C'EST LE SENS DE LA MISSION QUE J'ACCOMPLIRAI ET, CONVAINCU QUE CETTE MISSION REpond AU VOEU PROFOND DE LA MAJORITE DES FRANCAISES ET DES FRANCAIS, NOUS CONSTRUIRONS ENSEMBLE ICI A VERDUN, DANS LA MEUSE, EN LORRAINE, EN FRANCE, UN VERITABLE PAYS PUISSANT, MODERNE ET FRATERNEL